
律政司副司長在立法會司法及法律事務委員會會議就推動法律科技開場發言
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  以下是律政司副司長張國鈞博士今日（六月二日）在立法會司法及法律事

務委員會會議就推動法律科技的開場發言： 

 

主席、各位委員： 

 

  隨着科技的發展一日千里，法律服務行業正迎來一場前所未有的數字化變

革。近來，法律行業正迎來巨大的變化，法律人員正經歷由法律互聯網、法律

大數據，到法律人工智能技術等法律科技的興起。法律科技的目的是透過應用

資訊科技技術、平台和服務去提升法律服務效率和體驗。法律科技跟「互聯網

+法律」的形態有所不同，因為法律科技強調提升法律服務的效率，確保法律

服務的專業化、自動化和智能化。當世界各地都致力推動應用法律科技，香港

亦必須積極擁抱法律科技，以鞏固香港作為亞太區國際法律及爭議解決服務中

心的地位。 

 

律政司在香港推廣及發展法律科技的政策措施 

 

  律政司支持推廣更廣泛地使用法律科技，以提高法律界的效率及競爭力，

並一直採取積極措施，以促進法律科技在香港的發展及應用。 

 

  我先和大家簡單回顧律政司過往在推動法律科技方面的措施及成果。律政

司過往推動法律科技的政策及措施主要有以下三方面——網上平台、硬件及軟

件。 

 

  在網上平台方面，政府早於二○一八年已支持發展網上爭議解決服務以及

網上交易平台。在政府的支持下，一邦國際網上仲調中心（一邦）自二○二二

年起開發一系列網上平台，包括亞太經濟合作組織網上爭議解決平台、網上仲

裁及調解平台，以及交易促成平台，促進商業交易及便利公眾獲取司法公義。 

 

  在硬件及軟件方面，律政司於二○二○年推出法律科技基金，協助中小型

律師事務所及大律師辦事處提升其資訊科技系統及相關技能，並獲業界廣泛支

持，佔目標受惠的律師事務所及大律師辦事處逾七成。此外，香港法律雲端服

務亦於二○二二年推出，本地律師、大律師和仲裁員等合資格訂戶，獲資助訂

閱便捷的雲端資料存取服務，為期最長三年。截至二○二五年二月，總共超過

4 000 名訂戶獲資助訂閱服務。服務提供者一邦在資助期結束後會繼續營運服

務。 

 

促進法律科技發展的策略 



 

  去年，行政長官在《施政報告》中提出律政司成立「推動法律科技發展諮

詢小組」（諮詢小組），以協助政府制訂有關法律科技的政策及措施，從而鼓

勵法律界利用法律科技提高效率及競爭力。 

 

  諮詢小組於今年一月正式成立，成員包括來自法律及爭議解決業界、法律

學院以及法律科技應用專家的代表，並定期召開會議。 

 

  經考慮諮詢小組的建議，律政司將以提高業界對應用法律科技的認識為目

標，計劃於今年內實施以下策略： 

 

（1） 舉辦一系列與法律科技相關的圓桌會議和活動，促進意見交流及分享； 

 

（2） 向法律教育及培訓常設委員會提出建議，加強法律系學生的人工智能或

生成人工智能能力；及 

 

（3） 加強律政司網站中與法律科技相關的資源，包括起草及發布路線圖、道

德及安全指引，以協助業界展開及更有效地採用法律科技。 

  

  律政司將審視策略的成效，並考慮法律科技的持續發展情況制訂進一步的

行動。長遠來說，律政司期望能加強法律科技服務提供者與法律執業者之間的

聯繫、提升法律人才法律科技方面的技能、突破部分比較傳統的法律業界抗拒

科技的思維及工作模式，打造有利於香港法律科技發展的生態系統。 

 

結語 

 

  展望將來，律政司將繼續與諮詢小組緊密合作，並考慮諮詢小組及業界的

意見，以利便法律科技的應用，推動法律業界在科技方面的文化轉變。在法律

科技的協助下，法律及爭議解決業界的競爭力將可以大大提高，從而鞏固香港

作為亞太區的國際法律及爭議解決中心的地位。 

 

  我們期望各位委員能夠繼續支持我們的工作，共同推動法律科技在香港廣

泛應用。 

   

  多謝主席。 

  

完 
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